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艺术类本科招生考试渐渐落下帷幕，

艺考不再“易考”，再次成为讨论的

焦点。

日前，浙江省教育厅调整艺考招

生方案，明确 8个艺术类专业不再组

织专业考试，依据高考文化课成绩择

优录取。安排校考的专业，考生文化课成绩原则上达到浙江普通类一段线。

记者梳理发现，不止浙江，江苏、福建、湖北等省份也对艺考招生方案作出

调整，提高对考生的文化成绩的要求。

艺考改革已是大势所趋，评论也呈两极分化，不过，赞成的占大多数。他们

评论“苦绝望的文盲久矣”“艺术需要人才，但也需要扎实的文化修养”。

也有艺考生在网上“叫苦”，表示迷茫，认为精力被专业课占据，文化课还

怎么提升？也有人表示，若不是文化课成绩不好，当初又怎么会选择艺考这条

路？

浙江师范大学艺术学院教授黄钟军认为，艺考招生方案调整，是对艺术人才

培养的重新审视和思考，也是考生重新认识自己的机会。“不是像很多人想的那

样，分数低才去学艺术。对社会而言，我们需要高素质的编剧人才，对考生而言，

只有热爱，未来才能更好地从事相关工作。”

黄钟军说，艺考生应该确实在某方面存在优势和潜能。学生和家长要从各个

角度衡量，如果确实条件不理想，没必要盲目或以功利贪巧的心态，挤进艺术类

招生考试。

若仍想走艺考这条路，还是要摆正心态，提高文化课成绩。他认为，此次改

革对于真正想从事艺术专业的学生来说，反而是福音、是好事情，很多带着功利

目的的考生会审慎报考。

杭州师范大学艺术教育研究院教授诸葛沂表示，艺术与文化课并不是相对立

的，更没有高下之分。作为艺术生，不是说文化课成绩一定要名列前茅，但基础

一定要打好。专注专业课学习，不是文化课成绩不好的借口。



事实上，记者观察到，招生方案调整的，不仅是文化课的成绩，还有艺考生

的专业素养。

如美术与设计类专业省级统考，以前素描、色彩、速写三科分数按一定比例

折算，总分 100 分，改革后总分 300 分。对原先占比最小的速写，考试要求更高

了，考生需针对文字命题、图像素材进行创作，而非最初的采写、默写和临写图

片。

诸葛沂说，这对艺考生的能力要求更高了，考察的是美术生的生活观察、艺

术鉴赏和创新能力。但如今很多艺考培训班讲究的，还是 1.0 版本的“熟能生巧”。

他表示，ChatGPT 横空出世，AI 绘画日渐成熟。可以预见，在未来，没有创

造力、创新能力的行业都会被淘汰。“艺术是需要想象力、创新力的。”

在记者看来，艺考招生改革，规范的不仅是艺考招生秩序，或许会对未来的

艺术教育产生影响，改变艺术的评价机制。艺术不是一个独立的领域。我们需要

的不仅是一个匠人，而是重实践、理性思考、有独特观点、复合型的创新人才。
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讨论：1.高考升学有捷径吗？请谈谈你的看法。

2.你认为孩子只有考上大学才是唯一出路吗？为什么？
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